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Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

ïðàâîñëàâíàÿ ãàçåòà äëÿ âñåõ 16+

Вваше Высокопреосвященство!
20 июля 1990 года решением Священного Синода Вы начали своё ревностное служение на Калужской

земле. На протяжении тридцати лет Вы с отеческой заботой управляете одной из старейших кафедр в
России. Благодаря Промыслу Божию, по молитвам святых в земле Калужской просиявших и Вашему
архипастырскому попечению, эти годы стали временем возрождения, становлением и развитием церков)
ной жизни в Калужской епархии.

С первых дней Вашего архипастырского служения начинают восстанавливаться, некогда поруганные и
забытые древние храмы, и монастыри. Строятся и благоукрашаются новые храмы и часовни по всей терри)
тории вверенной Вам епархии. И сегодня, даже в самых отдалённых местах Калужской земли, где живут
православные христиане, Вы своим благословением, усердием, опытом и мудростью устремляете общие
усилия к тому, чтобы в храмах теплилась молитва и полноценная литургическая жизнь стала неотъемле)
мой частью земной жизни человека. Ваши труды в лице председателя Издательского Совета Русской
Православной Церкви открыли для многих разнообразие качественной православной литературы, новых
авторов и интересных книг.

Паства Калужской епархии укрепляется словом проповеди, которым Вы постоянно побуждаете всех нас
к соблюдению Христовых заповедей, искренней сердечной молитве, твердости в вере, делам милосердия,
борьбе с грехом, заботе о ближних и внимательности к собственной духовной жизни.

Желаем Вам многая лета, крепости духовных и телесных сил, помощи Божией в служении на благо
Русской Православной Церкви, Калужской земли и России!

ÌÍÎÃÀß È ÁËÀÃÀß ËÅÒÀ!
Äóõîâåíñòâî è ïàñòâà Êàëóæñêîé åïàðõèè ïîçäðàâëÿþò ìèòðîïîëèòà Êëèìåíòà

ñ 30-ëåòèåì àðõèïàñòûðñêîãî ñëóæåíèÿ íà Êàëóæñêîé êàôåäðå
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ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ

Церковь была установлена
не людьми, а Господом Иису�
сом Христом. Именно через
Церковь человек спасается,
приобщаясь благодати Божи�
ей через таинства Крещения,
Миропомазания, Покаяния,
Елеосвящения (Соборова�
ния), Венчания, Священства
(для некоторых), Евхаристии
(Причащения) – главного за�
поведанного Господом таин�
ства (см. Лк. 22:19�20; 1 Кор.
11:23�26). Важна и соборная
молитва, ведь Спаситель гово�
рил: «где двое или трое собра�
ны во имя Мое, там Я посреди
них» (Мф. 18:20).

В Церкви Сам Христос дей�
ствует через таинства. Не
люди, а только Один Бог. Он
может восстановить разби�
тое в прах, вернуть «пре�
жнюю красоту душам, безна�
дежно потерявшим ее» (ака�
фист «Слава Богу за все».
Кондак 10).

Апостол называет Церковь
телом Христовым (1 Кор.
12:27). Создавая Ее, Господь
понимал, что войдут в неё не
только святые, но и люди с не�
достатками, страстными при�
вычками. Человеческая при�
рода у всех одинакова: со вре�
мен Адама люди склонны к
греху. Еще апостол Иоанн
Богослов отмечал: «Если го�
ворим, что не имеем греха, об�
манываем самих себя» (1 Ин.
1:8), – ведь к прегрешениям
относятся не только поступки
или слова, но и мысли.

Разве человек приходит в
Церковь за человеческой свя�
тостью? Нет, за святостью Бо�
жией. Тогда нас не может ос�
тановить то, что в Церкви есть
люди, которые согрешают.
«Кто из вас без греха, первый
брось в нее камень» (Ин. 8:7),
– сказал Господь фарисеям о
грешнице, которую они при�
вели, чтобы казнить.

Так что же такое Церковь?
Общество святых или обще�
ство кающихся грешников? В
Церковь входят разные люди:
и святые, которые достигли
Царства Божия, и кающиеся
грешники, еще живущие на
земле. Печально, что люди
стремятся увидеть в Церкви
только ангелов и святых, ведь
когда такие надежды сталки�
ваются с реальностью, розо�
вые очки разбиваются, и ос�
колки больно ранят человека.
Он вдруг решает, что ему не�
чего делать в храме, а ведь
даже и не пытается понять, для
чего же православные хрис�
тиане туда приходят и там мо�

Îäèí ÷åëîâåê ñ ãîðå÷üþ ãîâîðèë î êðåñòíèêå:
òîò ïåðåñòàë õîäèòü â õðàì. Ãîä íàçàä ïîçíàêî-
ìèëñÿ ñ äåâóøêîé, êîòîðàÿ íå âåðèò â Áîãà.
Ïàðåíü ïîïàë ïîä å¸ âëèÿíèå, ñíÿë êðåñò, ñòàë
ãîâîðèòü, ÷òî Öåðêîâü – ýòî çëî è òå, êîãî îí
âñòðå÷àë òàì, îòíþäü íå ñâÿòûå. Åãî êð¸ñòíûé
ðàññòðîåí, íî íå çíàåò, êàê ðàññêàçàòü þíîøå î
æèçíè â Öåðêâè.

О церковной жизни

лятся. Совсем не для того,
чтобы искать людей по душе.

Церковь – это больница для
мира, измученного грехов�
ным недугом. В Церковь стре�
мятся люди, которые хотят
приблизиться к Христу, ищут
у Него помощи в борьбе со
страстями. Поэтому на возму�
щения фарисеев о том, зачем
Господь общается с мытарями
и грешниками, Иисус Христос
говорит: «Не здоровые имеют
нужду во враче, но больные…
Я пришел призвать не правед�
ников, но грешников к покая�
нию» (Мф. 9:11�13).

Другой вопрос, что к слу�

жителям Церкви внимание
более пристальное. В них
люди стремятся увидеть об�
разец праведности. Мы мо�
жем представить идеаль�
ный вариант, когда Церковь
отбирает лучших из лучших
для служения, как это было
в ранние века христианства.
Тогда каждый священнослу�
житель являл бы собой об�
разец подвига. Нынешняя
реальность, к сожалению,
другая. Общество разобще�
но, и люди не знают друг
друга настолько хорошо,
чтобы выбрать пастырей
Христовых. Служат в Церк�
ви в первую очередь люди,

которые этого желают, к
этому стремятся.

Однако святость Церкви
измеряется не праведностью
священнослужителей или
прихожан, а святостью её Гла�
вы – Христа (см. Еф. 5:23).
Человек идёт в храм не к свя�
щеннику, а к Самому Богу,
молится Ему, через участие в
церковных таинствах приоб�
щается Его благодати.

Отношения Бога и челове�
ка – личные. В храме стоит
много людей, все они разные,
у всех свой груз грехов и все
идут к Христу своим крестным
путём. Спаситель обращается

к каждому конкретному чело�
веку, призывает его к спасе�
нию. Может ли в таком слу�
чае интересовать поведение
других людей, если каждому
из нас предстоит дать ответ за
собственную жизнь перед
Богом? Предстать перед Гос�
подом придётся и мирянам, и
священникам, и епископам.
Суда Божия никто не избежит,
только «кому много вверено,
с того больше взыщут» (Лк.
12:48). К чему тогда смотреть
на окружающих, если, как го�
ворила святая блаженная Мат�
рона Московская, «каждая
овечка будет подвешена за
свой хвостик».

У псалмопевца Давида есть
слова, обращенные к Господу:
«Не дай уклониться сердцу
моему к словам лукавым для
извинения дел греховных»
(Пс. 140:4), – то есть не дай
мне искать оправдания соб�
ственным согрешениям. Не�
желание идти к Христу и от�
казаться от страстных привы�
чек – грех. Можно своё неже�
лание быть с Богом оправды�
вать тем, что в Церкви не та�
кие люди, как хотелось бы.
Но это лукавые слова.

Чаще так говорит человек,
который не испытывает радо�
сти живого общения с Богом,
не понимает смысла христиан�
ства, для которого участие в
таинствах – это формаль�
ность, он не знает, что такое
молитва, не знает содержания
богослужения. Ведь приобще�
ние благодати, как личный
опыт соприкосновения с Бо�
гом, утверждает человека в
вере. Надеюсь, что для юно�
ши, о котором так пережива�
ет крёстный, настанет момент
встречи с Богом. Тогда все
его сомнения рассеются.

Другая причина скрыта в
изначально завышенных ожи�
даниях. Человек надеется
увидеть в храме святых, каки�
ми он их себе представляет, а
сталкивается с живыми людь�
ми. Необходимо понимать,
что во все времена в Церкви
были люди разные: и такие
ревностные с горячей верой,
как апостол Петр, чистые сер�
дцем, как апостол Иоанн Бо�
гослов. Но были и те, кого об�
щественное мнение изначаль�
но причисляло к грешникам,
например мытарь Закхей – на�
чальник сборщиков податей.
После встречи со Спасителем
он в корне изменил собствен�
ную жизнь (см. Лк. 19:1�10),
по преданию, даже стал пер�
вым христианским еписко�
пом в Кесарии Палестинской.
Был прославлен в лике свя�
тых как Закхей Праведный.

Христос воспринял зара�
жённую грехом человечес�
кую природу с одной целью –
очистить её от греха. Он вос�
принимает нас со всеми не�
мощами для того, чтобы при�
вести к Отцу. Божественная
природа Церкви всегда чис�
та, прекрасна и непорочна, а
её человеческая составляю�
щая искалечена грехом. Изу�
чая историю Церкви, мы не
можем сказать, что среди лю�
дей греховность увеличива�
ется, уменьшается или пребы�
вает неизменной. Она, пожа�
луй, колеблется – когда�то
больше проявляется, когда�то
меньше. Но для того чтобы
очистить, освятить людей,
Господь и пришёл в мир и ос�
новал Церковь.

Когда возникают сомне�
ния, помогает Священное
Писание. У апостола Павла
есть слова, которые говорят
о том, что Спаситель предал
Себя за Церковь, «чтобы
представить ее… не имею�
щею пятна, или порока, или
чего�либо подобного», – то
есть грехи людей не могут
очернить чистоту Церкви, –
«но дабы она была свята и
непорочна» (Еф. 5:25, 27).

Ïàòðèàðõ Êèðèëë îá
óðîêàõ ïàíäåìèè

СЕРГИЕВ ПОСАД. 18 июля
2020 года, в день обретения
честных мощей преподобно�
го Сергия, игумена Радонеж�
ского, Патриарх Кирилл со�
вершил Литургию на Собор�
ной площади Свято�Троицкой
Сергиевой лавры. По оконча�
нии богослужения Предстоя�
тель РПЦ обратился к участ�
никам торжеств с Первосвя�
тительским словом, в котором
поделился размышлениями о
том, какие уроки должно из�
влечь человечество из пере�
живаемой пандемии корона�
вируса.

«Мы сегодня в несколько
необычной обстановке. В те�
чение жизни каждого из нас,
нашего поколения, такой об�
становки в день преподобно�
го Сергия, в летнее праздно�
вание его памяти, никогда не
было, как и за всю обозримую
историю рода человеческого
никогда не было того, что се�
годня происходит. История
знает страшные эпидемии,
которые поражали не только
отдельные народы или госу�
дарства, но и целые континен�
ты. Известна чумная эпиде�
мия в Европе, другие эпиде�
мии, которые поражали жите�
лей той или иной страны, но
никогда за всю человеческую
историю не было болезни, ко�
торую можно по�настоящему
назвать пандемией, то есть
тем, что распространяется на
весь мир».

«Мы знаем: всё, что проис�
ходит, особенно в глобальном
масштабе, попускается Госпо�
дом, а значит Господь попус�
тил, впервые за всю историю,
распространение на весь мир
смертельно опасного заболе�
вания, и это произошло как бы
на пике человеческого могу�
щества. Ведь никогда не был
так силен человек: накопле�
ны огромные знания, на их
основе созданы новые техно�
логии, совершенно отличает�
ся от всех предыдущих вре�
мен устройство человеческо�
го общества. Невероятные
достижения человеческого
ума привели многих к осозна�
нию или, лучше сказать, к заб�
луждению относительно пол�
ного могущества человека в
этом мире.

...Болезнь человеческой
гордыни началась очень дав�
но и постепенно сделалась не
только личным духовным не�
домоганием, но и стала пора�
жать целые цивилизации».
«Человек занял в жизни обще�
ства и цивилизации то цент�
ральное место, которое рань�
ше всегда принадлежало
Богу. А почему? А потому что,
как сказал классик, «человек
– это звучит гордо». Но мы
знаем, что Бог гордым проти�
вится, а смиренным даёт бла�
годать (1 Пет. 5:5).

...То, что происходит с нами,
со всем родом человеческим,
как уже сказано, – попущение
Божие. Но не к смерти, не к
гибели, но, верим, к обновле�
нию нашей жизни и, по милос�
ти Божией, о том молиться
надо, к обновлению всего че�
ловеческого рода... Не со стра�
хом, не со скорбью, но с об�
новленной верой мы долж�
ны воспринимать тяготы, ко�
торые обусловлены распрос�
транением этого страшного
заболевания. Мы должны
стать другими, и я стараюсь
сказать об этом так громко,
чтобы меня услышали все – и
верующие, и неверующие.
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У одних все начинается с
зависти. Человек смотрит,
как живут богатые люди, и
думает: «Я работаю не покла�
дая рук, а эти наворовали и
пользуются чужим!» В нынеш�
них условиях многие люди
действительно оказались в
тяжелом положении. Им, жи�
вущим предельно скромно,
невыносимо смотреть на вы�
зывающую роскошь, которую
транслируют по телевиде�
нию. Но ведь чувства осужде�
ния и злобы лишь усугубляют
проблему. Они отравляют
мысли, взвинчивают нервы, и
сама жизнь начинает казаться
беспросветной. Более того,
человек, который не противо�
борствует зависти, в итоге
оказывается и сам готов пере�
ступить черту – присвоить
себе чужое. «Ведь так все де�
лают!» – убеждает он себя.

У других грех может прояв�
ляться по причине сребролю�
бия. Воровство – конкретный
поступок. Сребролюбие – по�
нятие более широкое. Тот, кто
одержим этой страстью, мо�
жет не залезать в карман или
в сумочку другого человека.
Он просто использует схемы,
с виду законные, но которые
лишают людей положенных
выплат, надбавок к пенсии,
сбережений на счетах. Он как
бы ни при чём, но своё тём�
ное дело сделал.

А есть такие люди, которые
находятся во власти жадности
и корысти. Такой человек ко�
пит, но никому не помогает,
сам ходит в обносках и при
этом собирает по копеечке.
Страсть к накопительству на�
столько сильна, что он даже
не задумывается, зачем, в
сущности, ему нужны деньги
и успеет ли он ими воспользо�
ваться. В евангельской прит�
че Господь говорит богачу: «В
сию ночь душу твою возьмут
у тебя; кому же достанется то,
что ты заготовил?» (Лк. 12:20)
Суть греха сребролюбия и ко�

Àïîñòîë Ïàâåë ãîâî-
ðèò, êàêèå ãðåõè ÿâëÿ-

þòñÿ íåïðîõîäèìûì
ïðåïÿòñòâèåì íà ïóòè

â Öàðñòâî Áîæèå.
Ñðåäè ëþäåé, êîòîðûå

Åãî íå íàñëåäóþò,
íàçâàíû âîðû (1 Êîð.
6:9-10). Îäíàêî ÷óòü

ëè íå êàæäûé äåíü ìû
ñëûøèì èñòîðèè î
êðóïíûõ è ìåëêèõ

õèùåíèÿõ ó ÷àñòíûõ
ëèö, ïåíñèîíåðîâ,

îðãàíèçàöèé, ãîñóäàð-
ñòâà. Áîëåå òîãî,

ñïîñîáíîñòü óêðàñòü,
ïðèäóìàòü åù¸ îäíó

ñõåìó «ðàçâîäà íà
äåíüãè» ñ ïîìîùüþ

íîâûõ òåõíîëîãèé â
ñîâðåìåííîì ìèðå
ñòðàííûì îáðàçîì

âîñïðèíèìàåòñÿ êàê
äîñòîèíñòâî.

рысти заключается в том, что
человек надеется не на Бога,
а на деньги (Лк. 12:21). Такой
человек уверен, что золото,
акции или наследство избавят
его от трудностей.

Никто не говорит, что вооб�
ще не нужно откладывать
часть честно заработанных
средств, но во всём должна
быть разумная мера. Если че�
ловек сэкономил деньги, что�
бы помочь кому�то, или он со�
бирает их на большую покуп�
ку – это понятно и разумно.
Нет греха в том, чтобы откла�
дывать средства с зарплаты на
необходимую цель: квартиру
для семьи, машину, на лечение
ребёнка, поездку в святые
места или на отдых, но копить
их, как пушкинский скупой
рыцарь, без особой нужды –
греховно.

Воровство – более тяжёлое
прегрешение. Мотивируется
оно сребролюбием, но это
уже следующий шаг на пути
греха. Человек не просто бе�
режёт своё, а похищает то, что
ему не принадлежит, или ли�
шает человека тех средств,
которые ему положены.

Ещё в земной жизни за этот
грех бывает расплата: описано
немало случаев, когда люди,
совершавшие кражу, станови�
лись слепыми. Например, в жи�
тии преподобного Кирилла
Новоезерского рассказывает�
ся, как разбойники прибыли к
Красному острову, чтобы обо�
красть монаха. Преподобный
напомнил им, что «есть гроз�
ный суд правды Божией», но
злодеи не вняли его словам и
большинство из них ослепли.
Когда разбойники раскаялись,
святой отпустил их, но сказал:
«Вперёд не злодействуйте,
чтобы не быть в аду».

Был и другой случай, когда
воры сняли с монастырского
храма колокола. Они так и не
сумели переправиться на дру�
гой берег, а по попущению
Божию вернулись в обитель.
Преподобный Кирилл сказал
им такие слова: «Ещё не бы�
вало того, чтобы кто�то был
счастлив чужим добром. Ал�

чешь чужого – потеряешь
своё». Святой поручил накор�
мить разбойников и с миром
отпустил их.

Но наказание за воровство
на Земле – даже благо, оно
даёт возможность при жизни
покаяться и искупить свой
грех, а на мытарствах – заг�
робных испытаниях души,
этот грех становится препят�
ствием в пути на Небо. Тогда
человек уже не может что�
либо исправить и, если в зем�
ной жизни брал чужое, под�
вергается вечному наказа�
нию.

Человек видит несправед�
ливость в том, что кто�то име�
ет больше финансов и воз�
можностей. Но нам никто и не
гарантировал царство спра�
ведливости на земле. Христи�
анин призван во всём следо�
вать за Господом (см. Лк.
9:23). Но что Спасителя ожи�
дало в этой жизни? Клевета и
страдания. Если хотим быть
Его последователями, то и
нам следует идти спаситель�
ным путём, который дан Иису�
сом Христом. Только безро�
потно претерпевая скорби на
земле, можно надеяться на
блага в жизни будущего века
(ср. Лк. 21:19).

Социальная несправедли�
вость существовала во все
времена. Сейчас у нас есть
достаточное количество лю�
дей, которых, хотя и с натяж�
кой, можно отнести к средне�
му классу. Им хватает денег
на необходимые продукты,
есть жилье и возможность оп�
латить коммунальные услуги.
Да, возможно, они не могут
позволить себе дорогую
одежду, новую машину, квар�
тиру, но, по крайней мере, хо�
лодильник у них не пустой.
Таких – большинство, а сколь�
ко было исторических перио�
дов, когда люди не просто бед�
ствовали, а кое�как выжива�
ли. Внешние факторы жизни,
климатические катаклизмы
бывали не в пользу человека.
Но если в душе его жили на�
дежда на Бога и вера в то, что
Господь допускает определен�

ные жизненные обстоятель�
ства только для пользы чело�
века, то находились силы пе�
ренести все испытания.

Господь призывает нас иметь
к Нему доверие. Сребролю�
бие и воровство показывают,
что человек не уповает на
Бога, а надеется исключитель�
но на собственные силы и воз�
можности денег. Ради дости�
жения целей люди, заражён�
ные такими грехами, исполь�
зуют все подворачивающиеся
под руку средства, и это состо�
яние делает невозможным их
единение с Богом. Словно к
этим людям обращены слова
вразумления: «Их конец – по�
гибель, их бог – чрево, и слава
их – в сраме, они мыслят о зем�
ном» (Фил. 3:19). Именно по�
этому Апостол и говорит, что
люди, одержимые грехами
сребролюбия и воровства, рая
не наследуют. Ведь счастье,
собственные надежды они
заключают в материальных
вещах, а не в Боге.

Грех воровства

20 июля 2020 года в галерее
Гостиных Рядов у входа в
Центр «Достояние» открылась
фотовыставка «С землёй Ка�
лужской вместе», посвящён�
ная 30�летию трудов митропо�
лита Калужского и Боровско�
го Климента на Калужской
земле.

На выставке представлены
фотоколлажи фотографа В.К.
Козьянина, рассказывающие
об участии Владыки Климен�
та во всех значимых культур�
ных событиях области, окор�
млении монастырей, освяще�
нии храмов и других важных
событиях. Калужане смогли
поближе увидеть и оценить
огромный вклад в духовную
жизнь Калужской земли, сде�
ланный Митрополитом Ка�
лужским и Боровским Кли�
ментом.

«Ñ çåìë¸é
Êàëóæñêîé âìåñòå»

Âîåííûå ñâÿçèñòû îò-
ìåòèëè äåíü ïàìÿòè
ñâîåãî íåáåñíîãî ïî-
êðîâèòåëÿ

МОСКВА. 18 июля 2020
года, в день обретения мощей
преподобного Сергия, игуме�
на Радонежского (1422), в
Патриаршем соборе Воскре�
сения Христова – главном
храме Вооруженных сил РФ,
была совершена Божествен�
ная литургия. Богослужение
возглавил ключарь храма,
председатель Синодального
отдела по взаимодействию с
Вооруженными силами и пра�
воохранительными органами
епископ Клинский Стефан.

В храме присутствовали
представители руководства и
личный состав Главного уп�
равления связи ВС РФ. В ап�
реле 2019 года, по благосло�
вению Патриарха Кирилла, в
войсках связи было утвержде�
но почитание преподобного
Сергия как небесного покро�
вителя данного рода войск.

Епископ Стефан поздравил
военных связистов с днём па�
мяти преп. Сергия и пожелал
им достойно нести службу,
вдохновляясь вековыми тра�
дициями христолюбивого во�
инства Святой Руси.

* * *
Идея обретения военными

связистами небесного покро�
вителя возникла у инициатив�
ной группы офицеров Главно�
го управления Связи и была с
самого начала поддержана
начальником Управления ге�
нерал�полковником Х.А. Арс�
лановым.

Преподобный Сергий стоял
у истоков возрождения мона�
шества на Руси, которое выс�
тупает связующим звеном
между земным и ангельским
миром. Кроме того имя преп.
Сергия Радонежского имеет
непосредственное отноше�
ние к истории Военной акаде�
мии связи. В 1917 году реше�
нием Временного правитель�
ства курсы ускоренной подго�
товки Офицерской электро�
технической школы, на базе
которых 8 ноября 1919 г.
была образована Академия,
были эвакуированы из Пет�
рограда в Сергиев Посад. С
этого времени и вплоть до
1923 г. школа располагалась
на территории лавры.

Â Ïîðòóãàëèè íà÷àëîñü
ñòðîèòåëüñòâî ïåðâîãî
ðóññêîãî õðàìà

КАШКАЙШ. Патриарший
экзарх Западной Европы мит�
рополит Корсунский и Запад�
ноевропейский Антоний со�
вершил рабочую поездку в
Португалию.

Митрополит Антоний воз�
главил служение Литургии на
приходе Всех святых в Лис�
сабоне и посетил г. Кашкайш.
Вместе с архиепископом
Мадридским и Лиссабонским
Нестором, он осмотрел учас�
ток земли, приобретённый
приходом в честь святителя
Иоанна Златоуста под строи�
тельство храма.

Клирик прихода игумен
Петр (Прутяну) представил
архиереям проект храмово�
го комплекса и рассказал о
ходе согласования строитель�
ства с властями города.

Митрополит Антоний со�
вершил молебен на начало
доброго дела и пожелал тру�
женикам помощи Божией в
предстоящем возведении
первого русского храма на
Португальской земле.
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О призвании
Меня зовут Максим Тихотс�

кий. Я родился в селе Голубов�
ка Брянской области, Клинцов�
ского района. Батюшка родной
меня крестил, отец Феодор
Стрела. А привела меня в храм
моя прабабушка Мария. Она –
ветеран войны. Тогда мне
было примерно года четыре.
Мне нравилось в храме, и по�
том, в какой�то момент батюш�
ка мне говорит: «Максим,
идём, будешь пономарить», –
и забрал меня в алтарь.

Стал пономарить, очень се�
рьёзно к этому относился,
хотя ещё не совсем понимал,
что это такое. Прошло не�
сколько лет. И я стал пони�
мать, что хочу стать священ�
ником. В душе чувствовал,
что это – моё. Всё, по�друго�
му быть не может. Тем време�
нем, после 9 класса школы я
отучился в техникуме на элек�
тросварщика. И задумался:
идти мне в семинарию или не
идти? Для меня это было
очень ответственно. Я почув�
ствовал в душе, что Господь
меня зовёт, это было очень
ощутительно: «Максим, это –
твоё, иди, другого быть про�
сто не может».

И я поступил в семинарию.
Сразу сложилось хорошее
впечатление. Подружился со
многими ребятами. Ребята

НАШИ СЕМИНАРИСТЫ

Êîìó äîðîãà –

Ìû ïîïðîñèëè ñåìè-
íàðèñòîâ Êàëóæñêîé
äóõîâíîé ñåìèíàðèè

ïîäåëèòüñÿ ñ íàøèìè
÷èòàòåëÿìè ñâîèìè

ðàçìûøëåíèÿìè î
ñìûñëå æèçíè, î âûáî-
ðå ïóòè, ïîãîâîðèòü î

æèçíåííûõ
ïðèîðèòåòàõ.

Ïðåäëàãàåì âàøåìó
âíèìàíèþ òî÷êó

çðåíèÿ íà ýòè
è äðóãèå âîïðîñû

ñåìèíàðèñòà Ìàêñèìà
ÒÈÕÎÒÑÊÎÃÎ.

Íà ñòðàíèöå 7 ýòîãî
âûïóñêà âû ìîæåòå

ïîçíàêîìèòüñÿ ñ
ðàçìûøëåíèÿìè, ïî

òåì æå âîïðîñàì,
ñåìèíàðèñòà Íèêèòû

Ëûçëîâà.

очень хорошие. И
вот уже отучился
два года, перешёл
на 2�й бакалавриат.

Картошку
чистить –
полезно

Послушания не
испугали совершен�
но. Это правильно,
что они есть в семи�
нарии. До семина�
рии я совершенно
не понимал, что та�
кое послушание,
что такое смире�
ние, что такое – пре�
одолевать какие�то

трудности и учиться всему
этому. Мы знаем, как принято
в монастырях: монахи занима�
ются послушанием и через это
избавляются от каких�то сво�
их страстей, пагубных помыс�
лов. Они идут и работают, и
творят Иисусову молитву. И
у них уходят на второй план

все эти неправильные мысли
и проблемы. И я, когда при�
шёл в семинарию, начал пони�
мать, что послушания учат
смиряться. Например, нам свя�
щенник сказал: идите картош�
ку почистите. Ты думаешь: ой,
как не хочется. Но так думать
не стоит, потому что это – вы�
работка смирения. Мы этому
учимся, приобщаемся к этому.

Молитва
Даже если человек, кото�

рый пришёл сюда учиться,
уже молился, всё равно надо
себя заставлять. Студенты
разные. Кто�то не хочет мо�
литься, кому�то это не надо, но
семинария учит, что молиться
необходимо. Ты должен
иметь этот опыт, ты должен
молиться, должен творить
каждый день непрестанную
молитву. Потому что ты – бу�
дущий священнослужитель,
ты должен жить в молитве.
Обязательно читать молитвы
и утренние, и вечерние.

Светские люди не молятся
и не знают, зачем это делать.
А для нас это должно быть так:
встали, постель заправили,
помолились, позавтракали,
пошли трудиться. Это пра�
вильно, тем более для буду�
щего священника. Есть цер�
ковный устав, по которому
надо жить. И отец Василий
Скоренко нам говорил: как вы

приучите себя в семинарии,
так вы будете дома жить.

О любимых
предметах

Особенно сильно понрави�
лась История Древней Церк�
ви. Лекции нам читал отец
Виталий Шатохин. У нас была
беседа о том, как Господь дей�
ствует через людей, как всё в
жизни происходит, порой не�
постижимо. Житейский при�
мер: вот угол, и с одной и дру�
гой стороны мчатся машины,
и водители друг друга не ви�
дят. И вдруг кого�то из них
резко тормозит. И люди не
столкнутся, Господь спасёт. И
если человек перед дорогой
помолился, попросил: «Госпо�
ди, помоги мне доехать, что�
бы всё было хорошо», то Гос�
подь, если считает это нуж�
ным, спасёт его от аварии. Это
была большая тема, о промыс�
ле Божием, и она мне очень
понравилась. Я стал дальше

всё это изучать, и до сих пор –
в этом. Это очень интересно.

О семинарии
Здесь даже комнаты, в ко�

торых мы живём, называем
кельями. Мне кажется, это
правильно, потому что сту�
дент, который пришёл сюда,
должен понимать, где он на�

ходится, и что такое Церковь.
Человек должен приобщать�
ся не только к этим словам, но
и знать, что такое келья.

Кому стоит здесь учиться?
Мне кажется, двери семина�
рии открыты для всех. Тот че�
ловек, который в себе уже
нашёл частичку огня, кто не

относится к Богу равнодуш�
но, мол, зачем мне Бог, я и так
проживу, – тот придёт, его Гос�
подь призовёт. Я не решаю за
Бога. Тут уже Господь Сам
избирает Себе людей. Даже
из такого человека, который
Бога забыл, Бог может сде�
лать так, что человек придёт,
будет учиться, станет священ�
ником. Много бывало ситуа�
ций, когда Бог приводил к
вере атеистов, которые про�
клинали Бога и не ходили в
церковь. Они становились со�
всем другими людьми. Не
только верующими, но и свя�
щенниками. В советские вре�
мена такое бывало. В Киево�
Печерской лавре есть мона�
хи, которые в детстве, в юно�
сти не верили в Бога, хулили
Его, учили в советских шко�
лах, что Бога нет. А вот про�
шло время, и они сами – свя�
щенники, и даже монахи. Они
ещё живы. Видите, как всё по�
лучается у Бога.

Если заглянуть
в будущее

Меня привлекает
больше белое свя�
щенство. Потому
что монах – это
очень ответственно,
очень высоко. Где ис�
кать подругу жизни?
Всё Бог решает. Я
уже повстречал де�
вушку, встречаюсь с
ней третий год. Нет,
она не из епархиаль�
ного училища. Мне
кажется для Бога ни�
чего невозможного
нет и если Он видит,
что здесь нет твоей
возлюбленной, Он
пошлёт тебе её Сам

знает, каким способом. Я ни�
кого не искал, только уповал
на волю Божию: «Боженька,
как скажешь, так и будет».

И вышло так, что я поступил
в семинарию, и мы с ней по�
знакомились через соци�
альные сети. Я приехал в го�
род, где она живёт, мы встре�
тились. У неё отец – священ�

ник, митрофорный протоие�
рей, отец Георгий, он служит
в Кирове. Так хорошо всё сло�
жилось. Она готова быть ма�
тушкой, и знает, что это – труд�
но, что это особая жизнь. Она
всё это понимает. Сама она
поёт в храме. С этим все нор�
мально.

â ñåìèíàðèþ
В своих планах – да, опре�

делился: жениться и потом,
Бог даст, рукоположиться. Ну
и дальше служить на приходе,
создать общину в храме, что�
бы люди приходили, моли�
лись. Больше привлекает
сельский приход. Потому что
в городе шумно, суетно, а в
селе тише, спокойнее, люди
пришли, помолились.

Нет, не смущает, что в селе
могут оказаться две бабушки
старенькие и пьющие мужики.
Если священник грамотный,
он может помочь этим людям.
Он их позовёт, он их исправит.
У нас был такой случай – тоже
в селе мужик очень сильно
пил, и священник взял его, к
себе позвал, сказал: всё, бу�
дешь мне помогать, давай вме�
сте будем служить. Он его
вывел из этого состояния. Он
сейчас – совершенно другой
человек. Просто священник
помог человеку. Видите, на
что способна вера!

Хочется, чтобы всё было
хорошо, как и у нас в селе
Коржовка�Голубовка, у наше�
го священника отца Феодора.
Я много наблюдал за ним, и
хочу, чтобы так же было в
моём приходе: посадить дере�
вья, красиво огородить терри�
торию, выкосить луг, чтобы
храм стоял, чтобы в храме всё
было хорошо, молитвенно,
весело, помогать людям.

И всё будет хорошо. Вот так
вот я и смотрю в будущее.

Священники –
они Господни

Не пугает ли трудность выб�
ранной профессии? Знаете,
пугает. Большая ответствен�
ность. Это не та профессия,
где можно поработать и бро�
сить. Ты должен нести крест
до конца своей жизни. И нуж�
но относиться очень ответ�
ственно. В храм приходят раз�
ные люди и обращаются с
просьбами, а священник дол�
жен уметь всем помочь, что�
то объяснить, подсказать,
кому�то, может быть, помочь
финансово.

Для этого надо постоян�
но изучать Священное Пи�
сание, потому что там есть
ответы на житейские воп�
росы. А если священник не
будет этого знать, что он
людям расскажет? Что�то
из жизненного опыта? Но
этого недостаточно. Я об
этом много думал. Потому
что сельский священник
отвечает за всех людей,
живущих в селе. Что�то
происходит – священник
тут же приезжает и реша�
ет вопрос.

На Украине, во время во�
енных действий, был слу�
чай, когда священник вы�
шел к ополчению и, рискуя
своей жизнью, защитил на�

род, потребовал, чтобы из
села убрали танки. Люди даже
не поняли, как священнику
удалось отогнать террористов
от села. Мне кажется, такая
сила приходит с годами, Гос�
подь укрепляет своих священ�
ников. Это – опыт служения
Богу и людям.

Èç ñåìèíàðñêîé
æèçíè
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«Я был совсем чуть�чуть с
ним знаком. Наверное, не�
сколько минут общения. При�
чём, я уже знал какой это ху�
дожник и это был интересный
человек. И для меня тоже было
большим ударом узнать, что он
скончался. Конечно, он оставил
большое наследие после
себя», – рассказал министр
культуры Калужской области
Павел Суслов.

Также на презентации книги,
приуроченной к 50�летию Пав�
ла Рыженко, присутствовали
представители студии воен�
ных художников имени Греко�

ва. Они также принимали уча�
стие в создании последней ра�
боты во Владимирском скиту.
Например, рассказали о том,
как Рыженко полностью посвя�
щал себя работе, порой, не об�
ращая внимания на своё здоро�
вье и состояние. Как вспоми�
нает художник студии Греко�
ва Сергей Трошин, однажды
произошёл несчастный случай.
Лестница, на которой он рабо�
тал, начала падать. Павел попы�
тался удержать её, но ничего

Î ñëàâíîì õóäîæíèêå
«Âîñïîìèíàíèÿ î õóäîæíèêå Ïàâëå Ðûæåíêî»: êíèãó îá àâòîðå äèîðàìû

Âåëèêîãî ñòîÿíèÿ íà Óãðå ïðåäñòàâèëè â Êàëóãå

Факты биографии
Павел Викторович Рыженко родился в 1970 г. в Калуге.
В 1982 г. поступил в Московскую среднюю художественную

школу при институте имени Сурикова. 1988�1990 гг. – служба в
армии. В 1990 г. поступил в Российскую академию живописи,
ваяния и зодчества, учился у профессора, народного художника
России И.С. Глазунова. В 1996 г. защитился дипломной карти�
ной «Калка». С 1997 г. – преподаватель Российской Академии
живописи, ваяния и зодчества И.С. Глазунова (кафедры архи�
тектуры, затем – реставрации, затем композиции)

О себе
«Каждый, а в особенности русский, человек тянется в глуби�

нах и тайнах своего сердца к свету — Христу. Ко мне вера во
Христа пришла очень поздно, но, поверив, я захотел побежать
за Ним, надеясь когда�нибудь приблизиться к этому свету. Труд�
но мне писать об этом, нет слов, чтобы ясно изложить мысли,
но о людях, ушедших и живых, которые являются носителями
веры и духа Российской Империи, мне сказать необходимо. И
сказать на холсте, потому что это мой долг перед великой прав�
дой Руси. Долг не до конца сломленного жителя мегаполиса,
который сквозь очертания современных домов, сквозь смог
Третьего кольца видит, как вновь и вновь проступают эти стро�
гие и любящие лики наших предков, проливавших свой пот и
кровь за Христа и за каждого из нас.

Приблизившись к рубежу своей жизни, рубежу, который не
смог переступить великий Пушкин, у которого остановились
многие, я задаю себе вопрос вопросов: кому я служил? Имен�
но кому, а не чему, и вообще, что есть искусство?

Надеюсь, что мои картины разбудят генетическую память
моих современников, гордость за свое Отечество, а быть
может, помогут зрителю найти для себя единственно пра�
вильный путь. И тогда – я буду счастлив выполненным дол�
гом.» (павел�рыженко.рф)

Â èçäàíèè ñîäåðæàòñÿ âîñïîìèíàíèÿ îá àâòîðå, êîòîðûé ñîçäàë âî Âëà-
äèìèðñêîì ñêèòó â ñåëå Äâîðöû äèîðàìó «Âåëèêîå ñòîÿíèå íà ðåêå Óãðå».
Â ïåðâóþ î÷åðåäü ýòî – ðàññêàçû ðîäèòåëåé õóäîæíèêà, åãî äðóçåé è áëèç-
êèõ. Â êíèãå ïîêàçàí ïóòü îò äåòñòâà äî ïîñëåäíèõ äíåé æèçíè Ïàâëà Ðû-
æåíêî, êîòîðûé óìåð 16 èþëÿ 2014 ãîäà íà 45-ì ãîäó æèçíè.

не вышло и вся конструкция
рухнула.

«Потом, как выяснилось,
был перелом двух рёбер, но
на следующий же день Павел
Викторович уже на ногах про�
должал писать диораму, не по�
казывая, как на самом деле
ему это всё тяжело давалось.
Не раз, заходя в его мастерс�
кую, заставал его с темпера�
турой, – вспоминает Сергей
Трошин. – Он всегда был в ра�
боте и всегда говорил, что
только с таким отношением к
работе может получится что�
то серьёзное».

Кроме того, на мероприятии
рассказали, что планируется
создание выставки работ Пав�
ла Рыженко в Козельске. Ди�
ректор калужского объеди�
нённого музея�заповедника
Виталий Бессонов поведал,

что выбор места не случаен.
В музейно�краеведческом
центре «Дома Цыплаковых»
находит ещё одна диорама
художника – «Брусиловский
прорыв», которая рассказыва�
ет о события Первой мировой
войны. Кроме того, монас�
тырь Оптина пустынь был зна�
ковым местом для Павла Ры�
женко. Помимо этого, Бессо�
нов рассказал, что возможно
появление сборника работ
художника.

Андрей Хорошавин

НОВАЯ КНИГА

О своих картинах
«Ты на холсте говоришь

зрителю: «я такое же живот�
ное, как и ты, но я это честно
признаю. Давай посмотрим,
как жили не животные. Давай
посмотрим, как жил Донс�
кой»… Причем с трепетом.
Давай попробуем себе пред�
ставить, как он жил: его утро,
его день, его битва, что он те�
рял в результате этой битвы.

Вот он сидит и думает: у
него есть любимый сын, у него
супруга, которую он обожает.
Он все теряет. И что, скорее
всего, так и будет и что вся
надежда – на Сергия Радонеж�
ского. А теперь давайте по�
пробуем представить, кто та�
кой Сергий. Вот это и есть ра�
бота со своей душой. Не мои
картины. Мои картины, хоте�
лось бы надеяться, – всего
лишь толчок к тому, чтобы че�
ловек сам дальше шёл по ла�
биринту этих мыслей. И что�
бы эти лабиринты выводили
бы его на прямую дорогу».

Ïàâåë Ðûæåíêî. Íîâàÿ æèçíü.Àôîí. 2008 ã.

Â Ñåðáèè âûøëà êíèãà î
ðóññêèõ ñâÿòûõ âîèíàõ

БЕЛГРАД. В известном бел�
градском издательстве «Бер�
нар» в канун памяти мучени�
ческой кончины Царственных
страстотерпцев вышла книга
о русских святых воинах. Как
отмечают издатели, этот про�
ект они посвятили памяти
царя�мученика Николая II: «Во
славу Царской семьи, постра�
давшей в этот день более века
назад, мы издали новую кни�
гу, значительная часть кото�
рой посвящена последнему
православному правителю
России».

В книгу вошли жития равно�
апостольного князя Владими�
ра, благоверных князей Ярос�
лава Мудрого, Александра
Невского, Дмитрия Донского,
Андрея Боголюбского, Дани�
ила Моcковского, Довмонта
Псковского, прп. Илии Му�
ромца и многих других рус�
ских святых, известных своей
ратной доблестью.

Перевод русского издания
В.Анищенкова «Русские свя�
тые воины. От князя Владими�
ра до императора Николая II»,
выполнил Ранко Гойкович.

Издание русской духовной
литературы является одним из
приоритетных направлений
деятельности издательства
«Бернар», отметившего в про�
шлом году свое десятилетие.

Â Åêàòåðèíáóðãå ïðî-
ø¸ë òðàäèöèîííûé öàð-
ñêèé êðåñòíûé õîä

ЕКАТЕРИНБУРГ. В ночь с
16 на 17 июля 2020 года в Ека�
теринбурге прошел традици�
онный Царский крестный ход
от Храма на Крови до монас�
тыря святых Царственных
страстотерпцев, сообщает Е�
катеринбургская епархия.

Накануне на площади у Хра�
ма на Крови состоялась ночная
Божественная литургия, кото�
рую возглавили митрополит
Екатеринбургский и Верхо�
турский Кирилл, епископ Ка�
менский и Камышловский
Мефодий, епископ Нижнета�
гильский и Невьянский Евге�
ний, епископ Серовский и
Краснотурьинский Алексий,
епископ Аргентинский и Юж�
ноамериканский Леонид.

После Божественной литур�
гии верующие начали молит�
венное шествие по маршруту,
которым в 1918 году провез�
ли убиенных членов импера�
торской семьи: через нынеш�
ние центр города, ВИЗ, Таган�
ский ряд, Сортировку, посе�
лок Шувакиш.

Возглавили шествие митро�
полит Екатеринбургский и
Верхотурский Кирилл, епис�
коп Нижнетагильский и Не�
вьянский Евгений, епископ
Серовский и Краснотурьинс�
кий Алексий, епископ Арген�
тинский и Южноамериканс�
кий Леонид.

В текущем году в связи с
коронавирусной инфекцией,
все мероприятия проходят с
соблюдением мер санитарно�
эпидемиологической безопас�
ности: масочный режим, де�
зинфекция рук, измерение
температуры участников бо�
гослужений и крестного хода.

Около 6 часов утра колонна
крестного хода достигла мо�
настыря во имя святых Цар�
ственных страстотерпцев на
Ганиной яме. Паломников и
духовенство братия монасты�
ря встречала колокольным
звоном. По прибытии был со�
вершен молебен святым Цар�
ственным страстотерпцам.
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6/19 èþëÿ – äåíü ïàìÿòè Îïòèíñêîãî ïðåïîäîáíîìó÷åíèêà  Åâôèìèÿ (Ëþáîâè÷åâà)

Преподобномученик Евфи�
мий родился в 1875 году в
селе Буда Монастырская Ка�
лужской губернии в семье
зажиточного крестьянина
Алексея Павловича Любови�
чева. Отец скончался, когда
мальчику исполнилось три�
надцать лет, и он стал жить у
брата и жил здесь до тех пор,
пока не пришёл срок идти на
военную службу. Отслужив в
армии, Евфимий в 1902 году
поступил в Оптину пустынь и
31 августа 1910 года был за�
числен послушником в число
братии. У него было сильное
желание подвижнической
жизни, хотелось подражать
древним отцам�пустынникам,
и он списался с помещиком
Кашкиным (село Нижние
Прыски), лес которого грани�
чил с владениями Оптины, и
испросил у него позволения
поселиться в принадлежащем
ему лесу. В благодарность он
обещал помещику выдол�
бить гроб из цельной сосно�
вой колоды: сам представляя
главным – христианский под�
виг и память о смерти,
он и о других думал, что
они мыслят так же. В
этом лесу, в трёх вер�
стах от Оптиной, Евфи�
мий построил себе ке�
лью и, не спрашивая на
то разрешения монас�
тырского начальства,
туда удалился.

На следующий день по
его уходе настоятель
Оптиной пустыни архи�
мандрит Ксенофонт рас�
порядился привезти его
в монастырь. Здесь он
постарался объяснить по�
слушнику, опираясь на
учения святых отцов, об
опасности его положе�
ния, «о могущих быть в
пустыне вражеских иску�
шениях». Архимандрит
убеждал его быть по�
слушным уставу монас�
тыря. Он и старшая бра�
тия увещевали послуш�
ника Евфимия «остаться
в общежитии с братией,
но он, отвергая всё это,
остался при своём убеж�
дении», подал прошение
об исключении его из
братства, и Калужская
духовная консистория поста�
новила уволить его из Опти�
ной пустыни. Через некото�
рое время он снова был зачис�
лен в состав братии и состоял
келейником у иеросхимонаха
Анатолия (Потапова), старца
Оптинского.

В 1914 году, в связи с нача�

Верный до смерти

лом Первой мировой войны,
он был снова призван в ар�
мию, служил в лазарете и по�
пал в плен. По окончании вой�
ны в 1918 году он вернулся в
Оптину, но монастырь вскоре
был закрыт и превращён в му�

зей, в котором он проработал
до 1920 года, а затем поселил�
ся в городе Козельске, выпол�
няя различные работы.

В июне 1930 года Евфимий
отправился к архиепископу
Смоленскому Серафиму
(Остроумову) (будущий свя�
щенномученик, память 25 но�

ября/8 декабря), и тот
рукоположил его во иеромо�
наха ко храму в городе Спас�
Деменске. После рукополо�
жения владыка обратился к
иеромонаху Евфимию с на�
путственным словом, в кото�

ром призвал его
служить верой и
правдой Церкви
и благословил
смело пропове�
довать в защиту
веры Христовой.

В Спас�Демен�
ске отец Евфи�
мий прослужил
три месяца; в это
время освободи�
лось место свя�
щенника в селе
Боброво, непо�
далеку от его
родного села, и
отец Евфимий
переехал туда.
Но недолгим
было его служе�
ние. 16 марта
1931 года он был
арестован, зак�
лючён в брянс�
кую тюрьму и на
следующий день
допрошен.

Следователь
предложил ему
рассказать о свя�
щеннике из со�
седнего села Ни�
колае Мансвето�

ве, который также был арес�
тован. Отец Евфимий сказал,
что отец Николай человек
простой и к людям относится
очень хорошо, особенно к
беднякам. Следователь спро�
сил иеромонаха, что он дума�
ет относительно колхозов. «Я
насчет колхозов думаю, – от�

Ïðèçíàåòå ëè âû ñåáÿ âèíîâíûì â ïðåäúÿâëåííîì âàì îáâèíåíèè â ãðóï-
ïîâîé àíòèñîâåòñêîé äåÿòåëüíîñòè, íàïðàâëåííîé ê ïîäðûâó è ñâåðæåíèþ
ñîâåòñêîé âëàñòè ïóò¸ì èñïîëüçîâàíèÿ áåäíÿêîâ è ñåðåäíÿêîâ äëÿ àíòèñî-
âåòñêîé àãèòàöèè? – ñïðîñèë ñëåäîâàòåëü ó èåðîìîíàõà Åâôèìèÿ.

– Âèíîâíûì ÿ ñåáÿ íå ïðèçíàþ, – îòâåòèë îòåö Åâôèìèé, – ïðîòèâ ñîâåòñ-
êîé âëàñòè ÿ íå àãèòèðîâàë è ìåðîïðèÿòèÿì ñîâåòñêîé âëàñòè íå ïðîòèâî-
äåéñòâîâàë. Â ñâî¸ îïðàâäàíèå ïîêàçûâàþ: ÿ ñëóæèë âåðîé è ïðàâäîé âåðå
Õðèñòîâîé è âñåãäà ãîâîðèë, ÷òî âñå ëèøåíèÿ ïðîèñõîäÿò ïî âîëå Áîæüåé è
ìû äîëæíû òåðïåòü äî ñìåðòè. Ñîâåòñêàÿ âëàñòü â Ðîññèè – ýòî èñïûòàíèå
îò Áîãà, è ñîâåòñêàÿ âëàñòü â Ðîññèè – íàêàçàíèå îò Áîãà íàðîäó ðóññêîìó,
êîòîðûé çàáûë âåðó Õðèñòîâó, çàáûë Öàðÿ Íåáåñíîãî….

×åðåç íåñêîëüêî ìåñÿöåâ ïîñëå ýòîãî äîïðîñà îòåö Åâôèìèé óìð¸ò â
òþðüìå îò òÿæ¸ëîé áîëåçíè.

ветил отец Евфимий, – что в
колхоз идти не могу по сла�
бости здоровья; колхозы за�
висят от Божьей воли, но в
Писании я нигде не находил
про колхозы, а раз нет в Пи�
сании, то, значит, и колхозам
не существовать».

30 марта следователь сно�
ва допросил священника, ин�
тересуясь, не агитировал ли
тот среди крестьян против
колхозов Отец Евфимий
сказал:

– Ко мне на квартиру часто
приходили женщины бедняч�
ки и середнячки, я вёл с ними
беседу, и они меня спрашива�

ли, идти ли в колхоз или нет.
На их вопросы я отвечал:
ваша воля, хотите – идите, но
в Писании про колхозы ниче�
го не сказано, а раз это не ска�
зано в Святом Писании, зна�
чит это не от Бога, а от дьяво�
ла... А что я отсидел в тюрь�
ме тринадцать дней, я очень
доволен, ибо страдаю за веру,
и в Писании сказано – стра�
дать за веру, – добавил он.

– Признаете ли вы себя ви�
новным в предъявленном
вам обвинении в групповой
антисоветской деятельности,
направленной к подрыву и
свержению советской власти
путем использования бедня�
ков и середняков для антисо�
ветской агитации?

– Виновным я себя не при�
знаю, против советской влас�
ти я не агитировал и мероп�
риятиям советской власти не
противодействовал. В своё
оправдание показываю: я слу�
жил верой и правдой вере
Христовой и всегда говорил,
что все лишения происходят
по воле Божьей и мы долж�
ны терпеть до смерти. Совет�
ская власть в России – это ис�
пытание от Бога, и советская
власть в России – наказание
от Бога народу русскому, ко�
торый забыл веру Христову,
забыл Царя Небесного и Его
помазанника на земле.

Летом 1931 года в брянс�
кой тюрьме резко участи�
лись случаи заболевания ту�
беркулёзом, заболел и отец
Евфимий. 15 июля его поме�
стили в тюремную больницу
в тяжёлом состоянии. 19
июля 1931 года иеромонах
Евфимий скончался, пройдя
до конца путь исповедника
Христова.

Àðõèåïèñêîï Ñìîëåíñêèé
Ñåðàôèì (Îñòðîóìîâ)

Îïòèíñêèé ñòàðåö
Àíàòîëèé (Ïîòà-
ïîâ) ñ áðàòèåé.
1910-å ãã.

Ñîëîâåöêèé ìîíàñòûðü
ãîòîâ ïðèíÿòü ïàëîì-
íèêîâ

СОЛОВКИ. 15 июля 2020
года власти Архангельской
области в целях возобновле�
ния туризма и паломничества
приняли решение о снятии
ряда ограничений на террито�
рии Соловецкого архипелага.

Въезд на Соловки разре�
шен, однако посетителям по�
требуются справки, подтвер�
ждающие отсутствие COVID�
19, выданные не ранее чем за
два календарных дня до дня
прибытия.

Из соображений безопасно�
сти Священноначалие Спасо�
Преображенского Соловецко�
го ставропигиального монас�
тыря просит делать паломни�
ков две справки (ПЦР и ИФА),
а в случае невозможности сде�
лать обе – выбрать ПЦР.

Âàëààìñêèé ìîíàñòûðü
îòêðûò äëÿ ïàëîìíèêîâ

Санкт�Петербург. Ограни�
чения на посещение острова
Валаам снимаются с 16 июля.
«Заканчиваются ограничения,
которые были введены руко�
водством Республики Каре�
лия в отношении посещения
острова Валаам. Мы рады со�
общить всем, что с 16 июля
можно будет приехать. Мы
хотим видеть здесь гостей,
паломников, туристов. Все
святыни будут доступны, все
наши храмы будут открыты»,
– сказал игумен Спасо�Преоб�
раженского Валаамского мо�
настыря, епископ Троицкий
Панкратий.

Директор паломнической
службы Валаамского монас�
тыря Игорь Степанов сообщил,
что пока туристов будут при�
нимать на один день, без раз�
мещения в гостинице. В па�
ломнической службе полага�
ют, что в этом сезоне Валаам
примет 35�40 тыс. туристов.

Ïîÿâèòñÿ ïåðâàÿ ðåàáè-
ëèòàöèîííàÿ ïëîùàäêà
äëÿ ïîäðîñòêîâ-ïðàâî-
íàðóøèòåëåé

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ. Эко�
пространство «Территория
роста» откроется на участке
храма в деревне Надкопанье
Ленинградской области.
Здесь подростков научат про�
фессиям баристы, ландшафт�
ного дизайнера и керамиста.

Организатор проекта – пе�
тербургский Центр социаль�
ной реабилитации подростков
святителя Василия Великого.
Это единственный в России
негосударственный открытый
социальный Центр для подро�
стков в конфликте с законом,
который является альтернати�
вой воспитательной колонии
или закрытого образователь�
ного учреждения. С подрост�
ками будут работать психоло�
ги, психотерапевты, соци�
альные педагоги, тренеры,
театральные педагоги, препо�
даватели изобразительного
искусства и волонтеры.

Проект будет первым в Рос�
сии сельским реабилитацион�
ным центром открытого типа
для подростков, вступивших
в конфликт с законом. В Рос�
сии ежегодно несовершенно�
летними или при их участии
совершается более 40 тыс.
преступлений. Большинство
из них при должной поддерж�
ке могут изменить свою
жизнь: более 85% выпускни�
ков Центра больше не совер�
шают преступлений.
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Детские впечатления
Меня зовут Никита Лызлов.

Я – из Калужской области, из
города Малоярославца. В моей
семье не было никого из свя�
щенников, из духовенства.
Единственно, что я знаю, –
мама мне рассказывала, – её
прабабушка была чтецом при
церкви и ходила в советское
время по домам, читала над по�
койниками Псалтирь, как поло�
жено: и днём, и ночью. Эта
Псалтирь у нас сохранилась...

Мои родители относятся к
Церкви и к вере спокойно, а вот
бабушка – воцерковлена. Она
меня где�то с трёх лет водила в
храм Успения Богородицы у
нас, в Малоярославце. И я по�
мню как меня в детстве всё это
впечатлило: сам храм, запах ла�
дана, служба, пение, словно ан�
гелов, и священник в необыч�
ных одеждах. Он что�то гово�
рил с амвона. Всё это было так
красиво, так возвышенно.

Бабушка рассказывала мне о
Христе, дарила книжки, детс�
кий Божий Закон, детское
Евангелие. Вначале я смотрел
там картинки, когда научился
читать – читал их. В школе
реже ходил в храм. А класса с
9�го начал посещать каждую
воскресную службу. Вдруг ста�
ло интересно. Даже родители
удивлялись: зачем так часто? Я
отвечал: мне хочется. Если в
воскресение в храм не сходил,
уже вся неделя не так шла.

Странные мысли
С детства, когда бабушка при�

вела меня в храм, и я узнал, что
это такое, что есть батюшка,
который служит, я почему�то
тут же захотел стать священни�
ком. И когда взрослые меня
спрашивали: «Никита, кем ты
хочешь стать?», я отвечал: «Ба�
тюшкой», что вызывало нема�
лое удивление: какие стран�
ные мысли у ребёнка в пять лет.

В юности я уже укрепился в
этой мысли, чувствовал, что
это – моё, буду священником.
Стал читать литературу посе�
рьёзнее: Евангелие, «Мысли
на каждый день года» святите�
ля Феофана Затворника. Мно�
го важного открыл для себя в
этой книге.

В школе уже все знали, что я
хочу поступать в семинарию. И
директор, и учителя удивля�
лись, осторожно спрашивали:
«Никита, ты хорошо подумал?
Надо ли тебе это? Дело твоё,
конечно» Ребята тоже спраши�
вали, тоже удивлялись: это же

О семинарской жизни
Ïðåäëàãàåì ÷èòàòåëÿì ðàçìûøëåíèÿ ñåìèíàðèñòà

Íèêèòû ËÛÇËÎÂÀ î ñâîåé æèçíè â ñòåíàõ íàøåãî
äóõîâíîãî çàâåäåíèÿ, îá îòíîøåíèè ê ó÷¸áå, ê ïî-
ñëóøàíèÿì – íåîòúåìëåìîé ÷àñòè âîñïèòàíèÿ áóäó-
ùèõ ñâÿùåííèêîâ. Íèêèòà ïîäåëèòñÿ ñâîèìè ïëàíà-
ìè íà áóäóùåå. È åìó, êàê è åãî ñòàðøåìó òîâàðèùó
Ìàêñèìó Òèõîòñêîìó (ñìîòðèòå ìàòåðèàë â ýòîì  íî-
ìåðå, íà ñòðàíèöå 4), ìû çàäàëè âîïðîñ: êîìó ñòî-
èò èäòè â ñåìèíàðèþ è îáó÷àòüñÿ çäåñü?

НАШИ СЕМИНАРИСТЫ

молиться постоянно
надо, на службы хо�
дить!

Отец Александр Эг�
герс, настоятель наше�
го Успенского храма в
Малоярославце, благо�
чинный нашего района,
благословил поступать
в Калужскую семина�
рию. И вот пролетело
время и я уже закон�
чил подготовительное
отделение и перехожу
на 1�й бакалавриат
(курс).

Я там, где надо
Когда только при�

шёл в семинарию, сра�
зу ощутил, что здесь –
моё место, что я хочу

тут быть. Не было грусти, тос�
ки: «хочу домой». Нет, я сразу
влился и понял: я там, где надо.
Послушания? Нет, не напуга�
ли. Меня предупреждали и
про послушания, и про режим
дня. Отец Александр расска�
зывал о семинарии, наши пев�
чие рассказывали. Так
что я знал, куда иду.

Предметы начались
интересные: История
Церкви, Библейская
история. Что�то я уже
знал, потому что читал
об этом до поступле�
ния, что�то, естествен�
но, открывал новое.
Или преподаватели со�
ветовали прочитать ка�
кую�то книгу,
возьмёшь в библиоте�
ке, прочитаешь, и удив�
ляешься: как я жил до
этого, не зная такой
важной информации.

Когда только начали
изучать Ветхий Завет
по Библейской исто�
рии, мы очень подроб�
но разбирали книгу Бы�
тия, говорили про со�
творение мира. И пре�
подаватель Антон Анд�
реевич Чеппель так
всё подробно нам рас�
сказывал, и даже
разъяснял, как то или
иное слово звучит на
еврейском языке, ка�
кой смысл оно имеет в еврейс�
ком языке, как оно может пе�
реводиться, как его перевели
греческий, на русский язык. От
этого порой сильно менялось
понимание смысла библейских
выражений. Для меня это было
в какой�то степени открытие:
оказывается, когда мы читаем
Библию по�русски – понимание
одно, а если её читать в ориги�
нале, то тут уже будет иное по�
нимание, более глубокое.

Мне понравилось, как отец
Василий (Скоренко) вёл у нас
гомилетику. Гомилетика – это
дисциплина об искусстве про�
поведи. Было интересно. Отец
Василий объяснял, как священ�
ник должен себя вести, следить
за духовной жизнью своей па�
ствы. Это очень полезная ин�
формация для нас, многие мыс�
ли запали мне в душу.

У нас – дружный курс. Ребя�
та хорошие. Со всеми хорошо
общаемся, и с другими курса�
ми тоже. Бывают споры, дис�
куссии. Кто�то что�то прочитал,
начинаем обсуждать: а как пра�
вильнее это понимать с бого�

словской точки зрения, или в
церковной службе – как пра�
вильнее делать.

«Длинные платья», в которых
мы ходим, – это подрясники.
Нет, не смущает. Нас благосло�
вил митрополит Климент – рек�
тор семинарии, носить эту
одежду. Тем более это не про�
сто рубашка. Это уже одежда
священнослужителя, в нашем
случае – будущего, и она нала�
гает некую ответственность.
Лично ко мне на улице не под�
ходили с вопросами, а у других
ребят, видя их так одетыми,
бывает, спрашивают, что�то.

Во внеучебное время послу�

шания разные: двор подмести,
картошку почистить, траву со�
брать, листья – осенью, снег –
зимой. Скажут: надо это сде�
лать – ладно, иду, делаю, куда
деваться. Можно мести двор и
молиться, или слушать что�ни�
будь в наушниках. Сейчас вот
в лагерь поедем, кое�какие ра�
боты там поделаем, почистим.
Свободное время есть – после
ужина, до вечерних молитв.

Такая жизнь, это – дисципли�
на. Привыкаешь к режиму, что�
бы потом суметь себя органи�
зовать, когда будет самостоя�
тельная жизнь, распределять
свой день правильно, чтобы ус�
певать сделать что�то полез�
ное. К тому же учишься вели�
кой добродетели � послушанию.

О священстве
Белое или чёрное священ�

ство? Сейчас для меня это – от�
крытый вопрос. В последнее
время я много задумываюсь
над этим. Как Господь устроит,
так и будет! Монашество – это
довольно серьёзно. Да, согла�
сен, что монах полностью дол�

жен умереть не только для
мира, но и для себя, стать рабом
Христовым. Не страшит ли это?
Как сказать! По сути, все хрис�
тиане умирают для мира в Та�
инстве крещения и должны
быть мёртвые для греха. Чем
монах отличается от мирянина?
По сути тем, что он даёт обет
безбрачия, и у него нет семьи,
а остальные добродетели дол�
жен претворять в жизнь и лю�
бой христианин в той или иной
степени.

Но монах, это всё же что�то
особенное, как пишет святи�
тель Игнатий (Брянчанинов). Я
сейчас читаю его «Приноше�

ние современному монаше�
ству». Он считает, что монаше�
ство – это искусство из ис�
кусств и наука из наук. Это хри�
стианство в идеале, как оно
должно быть. Потому что Хри�
стос, по сути, тоже был монах.
У Него не было жены, детей.
Апостолы тоже оставили всё –
и родителей, и свои семьи, у
кого они были, и рыболовное
дело, и пошли за Христом.

К монашеству отношусь
очень благоговейно. Это боль�
шая ответственность, и спрос с
монаха большой. Есть поговор�
ка, что мирянина искушает
один бес, а монаха – сорок бе�
сов. Лучше быть хорошим ми�
рянином, чем плохим монахом.
Хотя у святителя Игнатия уже
в 19 веке взгляд на монашество
был пессимистичный, он гово�
рил, что оно доживает после�
дние времена. Хотя, казалось
бы, – сиял свет старчества Оп�
тиной пустыни, было огромное
количество монастырей. Инте�
ресно, что бы святитель Игна�
тий сейчас сказал, посмотрев на
нашу современную монашес�

кую жизнь…
Из современных монахов?

Почитаю Оптинских убиенных
– конечно! Почитать хотя бы
«Пасху красную» Павловой,
дневниковые записи убиенно�
го иеромонаха Василия (Росля�
кова), чтобы увидеть, какой
высоты были люди. У отца Ва�
силия было внутреннее дела�
ние, молитва Иисусова. Это –
пример для меня.

Быт
У нас в семинарии – завтрак,

обед, полдник, ужин. Лично
мне хватает. Полдник тут заме�
чательный – могут и супу дать,
и второе – то, что с обеда оста�
лось, и свежих булочек – сколь�
ко хочешь, с чаем. В келье тоже
можно чай попить.

За еду и содержание мы ни�
чего не платим. Более того, нам
ещё выдают стипендию. Её раз�
мер зависит от того, как ты
учишься. Есть три разряда: кто
с одними пятерками учится, у
того стипендия самая большая,
поменьше у тех, кто – на «че�
тыре» и «пять», и совсем малень�

кая у тех, кто с тройка�
ми. Но получают все. С
повышением курса по�
вышается стипендия.

Кроме того, кто
поёт на службах в со�
боре: певчие, реген�
ты, – получают за это
зарплату. Так же – кто
иподьяконствует, им
тоже за это платят.
Лично для меня это
было неким удивлени�
ем. Я думал, это –
только твоё послуша�
ние, ведь ты здесь жи�
вёшь, так пожалуйста,
иди, пой на благо лю�
бимой семинарии, или
с Владыкой иподья�
конствуй.

Кому идти в
семинарию

Не знаю, что сказать,
– у Бога на всех свои
планы. Мы можем
смотреть на человека и
думать: «Как он живёт!
Ему здесь делать нече�
го» Но это мы судим по
человеческому свое�

му разумению. А Бог судит по�
Своему. И так глядишь, этот че�
ловек что�то для себя поймёт,
чему�то научится, исправится и
будет хорошим пастырем. А
про кого�то думаешь: ему бы в
семинарию: с детства – в хра�
ме, пономарил и тому подоб�
ное. А потом всё как�то куда�то
ушло… И так бывает.

Стоит идти тому, в ком есть
призвание, кто чувствует, что
это – его, что он хочет стать
священнослужителем, что ему
это интересно. Вплоть до того,
что открываешь иногда слу�
жебник, видишь тайные молит�
вы, которые священник произ�
носит во время службы, когда
хор поёт, – и ты этим вдохнов�
ляешься, понимаешь, насколь�
ко это здорово – предстоять
перед Престолом Божиим,
произносить эти слова, молить�
ся за всех и за вся, что твоими
руками Господь совершает ве�
личайшие Таинства. Люди, ко�
торые чувствуют, что это их
вдохновляет, кому это нравит�
ся и для кого это важно – таким
можно поступать смело.

Ïðè÷àñòèå ñåìèíàðèñòîâ íà ïðåñòîëüíûé ïðàçäíèê
ñâÿòîãî Àïîñòîëà è Åâàíãåëèñòà Èîàííà Áîãîñëîâà
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ЕПАРХИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

После долгого «сидим дома» и ка�
рантинной самоизоляции совместный
отдых был более чем долгожданным.
С наступлением тёплых дней Подрос�
тковый клуб «Микрокосмос» и ко�
манда воскресной школы центра
«Достояние» решили вместе отпра�
виться на природу под руковод�
ством помощника благочинного по
работе с подростками иерея Мак�
сима Коновалова.

Районы Калужской области бога�
ты красивыми живописными мес�
тами и, конечно же, храмами. Од�
ним из таких районов – Пере�
мышльский. Туда и отправилась
наша команда.

Высокий берег озера Тишь, где
чайки соревнуются в полёте с аис�
тами и цаплями, а водную гладь рас�
секают белые благородные дикие
лебеди. Ослепляющая и заворажи�
вающая природная красота с само�
го начала переполнила «засидев�
шихся дома» восторгом и радос�
тью. С высокого берега озера от�
крывается вид на заливные луга,
Лютиков монастырь и позже… на
красивый замок с башней. Как ока�
залось потом, это – храм святителя
Николая Чудотворца, что в Ниж�
них Подгоричах.

Об этом мало известном храме
нам и хотелось бы немного расска�
зать.

Как только мы прибыли на место
нашей красивой стоянки, отправились
к высокому «замку с башней». Путь в
шесть километров по пересеченной
местности, под ярким летним солныш�
ком, оказался нелёгким, но это стоило
того! Потому что по прибытию, мы
увидели величественный красивый
храм, хотя он и стоит в разрушенном
виде. Его великолепие чувствовалось
ещё тогда, когда мы далече со смело�
стью стремились к нему, но увидев его
вблизи, у каждого на устах прозвуча�
ло: «Красота�то какая»!

Кладка кирпичей, высота колоколь�
ни, балкон, отделённый нишами, на�
столько поразили, что долго не хоте�
лось это место покидать. Самым актив�
ным и смелым нашим участникам уда�
лось пробраться в храм и насладиться
его тихой красотой, сохранившейся на
фресках.

Какой�то трепет переполняет душу,
когда ты оказываешься в разрушен�
ном храме, где остро ощущается спря�
танная от взора жизнь, которой дышат
его стены. После пения тропаря и  кон�
дака святителю Николаю Мир Ликий�
скому, который благословил наш трёх�
часовой (безостановочный) путь, мы
увидели птичку на просторе алтаря и
возрадовались такому отклику на дви�
жение в наших душах.

Рядом с храмом стоит памятный
крест, который поведал, что  храм по�
строен купцом К. Я. Ивановым, кото�
рый по смерти жены стал монахом
благословенной Оптиной пустыни.
Как выяснилось позже, памятный
крест установлен на месте утрачен�
ных ныне могил семьи Ивановых, бла�
годаря усилиям потомков купца К. Я.
Иванова, строителя храма в честь свя�
тителя Николая села Нижние Подго�

ПРОБА ПЕРА

Ïîõîä ê ðàçðóøåííûì ñâÿòûíÿì
Êàëóæñêîé çåìëè

Ïîñëå ñàìîèçîëÿöèè èþíüñêèì äåíüêîì ïîäðîñòêè öåíòðîâ
«Äîñòîÿíèå» è «Ìèêðîêîñìîñ» âìåñòå îòïðàâèëèñü â ïîõîä ê
õðàìó ñâÿòèòåëÿ Íèêîëàÿ â Íèæíèå Ïîäãîðè÷è.

Òîðæåñòâà â ÷åñòü ïðåïîäîáíî-
ãî Ôåðàïîíòà Áîðîâåíñêîãî

19 июля 2020 года в Свято�Успенс�
ком храме села Боровенск Мосальс�
кого района состоялись торжества,
посвящённые памяти преподобного
Ферапонта Боровенского, ученика
преподобного Сергия Радонежского.

Праздничную Божественную литур�
гию совершили глава Калужской мит�
рополии, митрополит Калужский и
Боровский Климент, архиепископ Пе�
соченский и Юхновский Максимили�
ан и епископ Козельский и Людиновс�
кий Никита и духовенство Калужской
митрополии.

По окончании Литургии был совер�
шён крестный ход вокруг храма. Затем
архипастыри ознакомились с ходом
восстановительных работ, посетили му�
зей, поздравили присутствующих бого�
мольцев с торжественным днём.

Исторически храм входил в знаме�
нитый монастырский комплекс Фера�
понтовой пустыни. В XVII�XVIII веках
это была одна из крупнейших обите�
лей, находившихся в зоне досягаемо�
сти от столиц русского государства.

Сейчас собор – единственное уцелев�
шее здание комплекса. Он выстроен в
традициях монастырских храмов – «ко�
раблём», в стиле русского барокко. Дол�
гое время он находился в плачевном
состоянии, и только в 2019 году удалось
найти финансирование и провести про�
тивоаварийные работы в рамках про�
граммы «Историческая память».

Ïîäðîñòêè Êàëóæñêîé Åïàð-
õèè ïîñåòèëè ãëàâíûé õðàì
Âîîðóæåííûõ Ñèë ÐÔ

Все мы помним о великом подвиге
нашего народа в годы Великой Отече�
ственной Войны. Но одно дело по�
мнить, а совсем другое увидеть и бук�
вально прикоснуться к живой истории.

Именно с этой целью ребята из Калу�
ги, Воротынска, Малоярославца, Детчи�
но, Обнинска, Восхода и Кременок, под
руководством помощника благочинно�
го г. Калуги по работе с подростками
иерея Максима Коновалова, отправи�
лись в г. Кубинку, где выстроен глав�
ный храм Вооруженных Сил РФ, пост�
роенный к 75�летию Победы в Великой
Отечественной войне.

Увиденное превзошло все ожида�
ния. Ребята восхищались красотой и
величием дома Божьего, больше часа
они знакомились с ратной историей
нашей великой страны, которая пред�
стала в мозаике на фресках храма.

На территории храмового комплек�
са посетили уникальный музейный
комплекс «Дорога памяти». Длина га�
лереи «Дорога памяти» 1 418 шагов,
что равняется 1 418 дням Великой Оте�
чественной войны. Там размещены
данные о более чем 33�х миллионах
участников ВОВ. Многие ребята уви�
дели в музее своих дедушек и бабу�
шек, которые защищали нашу Родину
от врага, чему были не только рады,
но и растроганы до слёз.

В музеи ребята смогли прикоснуть�
ся к истории в буквальном смысле это�
го слова, благодаря уникальным им�
мерсивным залам с эффектом погру�
жения в ключевые эпизоды войны.

Не передать словами всё увиденное,
шесть часов на ногах пролетели неза�
метно. С горячим сердцем, с гордостью
за свою страну и с благодарностью к
Богу за Великую Победу ребята поки�
дали музейный комплекс и только по�
здно вечером были дома с твёрдым же�
ланием вернуться сюда ещё не раз.

ричи. Стоит отметить, что один из них
– Михаил Сергеевич Савкин, уроже�
нец деревни Сильково, проживает с
семьёй в Калуге, а другой – Сергей
Александрович Кармазин, живёт в
Петербурге.

Текст надписи на кресте гласит:
«Всё здесь осталось навсегда
И даты, и события, и лица…»
И далее: «Настоящий памятный знак

установлен в память о Царицынском
купце II гильдии Константине Яковле�
виче Иванове (1850�†191?), уроженце
сельца Торопово, внёсшем свои сред�
ства на строительство в 1907�1909 го�
дах этого храма в честь свт. Николая
Чудотворца на месте деревян�
ной церкви. Храм был закрыт в
1935 году.

После смерти супруги в 1909
году К.Я. Иванов прекратил
свою общественную деятель�
ность и ушёл монахом в Опти�
ну Пустынь. Проходил послуша�
ния в скиту, а 18.04.1912 года
был определён в число брат�
ства; рясофорный монах. После
революции Константин Яковле�
вич пропал без вести.

С 1795 года крестьянский род
Ивановых проживал в сельце
Торопово. В ограде этого хра�
ма были захоронены родители
К.Я.Иванова: Яков Филиппович
(1816� †?) и Феврония Евстар�
товна (1823 � †?), его младший
брат Никанор Яковлевич (185? �
†?) с супругой Василисой Мат�
веевной (? � †1929), а также сын
Никанора Яковлевича – Васи�
лий Никанорович (1881� †1929),
погибший от рук грабителя под
Калугой, когда он ехал на похо�

роны своей матери Василисы Матве�
евны. Вечная память».

По преданию, каждой церкви при
строительстве даётся Ангел�Храни�
тель, который неотступно находится
при ней. Ангел плачет о разрушенном
и оскверненном храме, но не покида�
ет его…

Мы были очень рады открыть для
себя еще один храм на земле, на кото�
рой живём, прикоснуться, хотя и слег�
ка, к его истории и в очередной раз
убедиться, что Калужская земля поис�
тине Благословенная.

Один из участников похода.
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